
  

 

Service du secrétariat général et des communications   www.csp.qc.ca 

REVUE DE PRESSE 
DU 15 AU 21 FÉVRIER 2015 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 













Yves Bolduc n’y touchera finalement pas 

Par Frédéric Khalkhal
Mardi 17 février 2015 14:34:19 HNE

Après plusieurs tergiversations, Yves Bolduc, ministre de l’Éducation, confirmerait que le territoire de la 
Commission scolaire des Patriotes (CSP) demeurera intact.

« Dans une lettre signée de sa main, le ministre de l’Éducation Yves Bolduc confirme aux députés de la Coalition 
Avenir Québec (CAQ) du territoire de la Commission scolaire des Patriotes que celle-ci sera finalement épargnée 
par son plan de redécoupage », indique Jean-François Roberge, député de Chambly, dans un communiqué 
conjointement avec la députée de Montarville Nathalie Roy.

Commission scolaire des Patriotes

ACTUALITÉS 
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Dans un projet initial, le ministre envisageait d’amputer du territoire de la CSP les villes de Saint-Bruno-de-
Montarville et de Boucherville. Ce scénario avait provoqué une levée de boucliers auprès de la CSP et du 
personnel enseignant des différents établissements touchés. Les députés Simon Jolin-Barrette, Nathalie Roy et 
Jean-François Roberge avaient dénoncé aussi cette restructuration.

« Nous faisons des démarches depuis décembre pour empêcher que Saint-Bruno et Boucherville sortent de la 
CSP. Nous n’avons pas encore eu d’information, mais si le ministre revient sur sa décision, nous en serions ravis 
», d’expliquer Lyne Arcand, porte-parole de la CSP. Elle précise que la CSP a demandé au ministère une 
rencontre prochainement à ce sujet.

Satisfaction

On peut lire dans la lettre de M. Bolduc adressée aux députés qu’« en ce qui a trait à la situation de la 
Commission scolaire des Patriotes, je tiens à vous informer que le scénario actuel ne prévoit aucune modification 
ou regroupement touchant cette commission. » Le député de Chambly, M. Roberge, se félicite tout de même « 
que M. Bolduc ait entendu raison. Les services aux élèves étaient sérieusement menacés. »

La députée de Montarville est quant à elle « soulagée par la réception de cette lettre, qui devrait clore 
définitivement le dossier. » Évoquant la vidéo mise en ligne par des étudiants de l’École de McMasterville plus tôt 
cet automne, Nathalie Roy s’inquiétait notamment du sort de plusieurs élèves de cette école, dans sa 
circonscription, menacés d’exclusion par le redécoupage initial.

La CSP avait été aussi visée par le ministre Bolduc pour avoir coupé l’aide aux devoirs sur son territoire. Le 
ministère avait décidé d’envoyer en octobre 2014 un vérificateur à la Commission afin de voir comment il serait 
possible de rétablir ce service aux élèves. « Là non plus, nous n’avons eu aucune nouvelle », indique Lyne 
Arcand.
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Réseau Montérégie - La Relève > Sports > Athlétisme et course

Publié le 16 février 2015
Daniel Hart

Après avoir remporté un éclatant succès l'an dernier avec 410 inscriptions, 
la course Défi santé De Mortagne revient en force le dimanche 26 avril à 
Boucherville.

Course Défi santé De Mortagne

Organisé par l'école secondaire De Mortagne, 
cette activité se déroule dans une atmosphère 
familiale. D'ailleurs, les citoyens de tout groupe 
d'âge sont conviés à y participer : élèves du 
primaire et du secondaire, adultes et aînés. 
Plusieurs s'y pointent en famille avec des gens 
de diverses générations.

Au programme, quatre parcours : 1 km, 5 km, 
10 km et 15 km. Les coureurs prendront le 
départ à l'école De Mortagne, emprunteront la 
piste cyclable du boulevard de Montarville en 
direction nord jusqu'à Marie-Victorin. Rendu là, 
ils bifurqueront en direction est et longeront la 
piste cyclable. Selon le parcours qu'ils auront 

choisi, ils se rendront vers des rues pré-déterminées puis reviendront par Fort St-Louis 
avant de retourner à l'école De Mortagne. À noter que les participants seront escortés.

Instigateur de cet événement, l'éducateur physique Ghyslain Brûlotte pratique lui-même la 
course depuis longtemps. Il a pensé mettre sur pied cet événement dans le but d'amasser 
de l'argent pour la Fondation de l'école secondaire De Mortagne. Une partie des recettes 
servira à payer les frais liés à la participation de plus d'une trentaine d'élèves au Grand défi 
Pierre Lavoie. Actuellement, une centaine de jeunes de l'école s'entraînent en vue du 
Grand défi.

La Fondation utilisera l'autre partie des revenus pour des activités éducatives comme des 
sorties, des frais de transport, des remises de prix et l'organisation de galas.

2e édition de la course Défi santé 
De Mortagne le 26 avril
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Pour s'inscrire à la course Défi santé De Mortagne, il suffit de consulter le site : 
http://santedemortagne.weebly.com/inscription.html . Les coûts varient entre 20 $ et 110 $ 
selon le forfait sélectionné.

M. Brûlotte souhaite que cet événement, sous la présidence d'honneur du maire Jean 
Martel, se répète à chaque année. La directrice de l'école, Violaine Fortin, appuie cette 
démarche. «C'est un bon moment de promouvoir un mode de vie sain et actif», soutient-
elle.

Les enfants du primaire, habitués à participer aux cubes d'énergie selon le concept mis de 
l'avant par le Grand défi Pierre Lavoie, peuvent aussi s'inscrire à la course Défi santé. Tout 
le monde y est le bienvenu!
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Un choix discutable, selon la nutritionniste 
Isabelle Huot 

Par Martine Veillette
Mercredi 18 février 2015 11:54:41 HNE

Photo TC Media - François Lariviere/PPM

La nutritionniste Isabelle Huot ne comprend pas la décision de l’école secondaire de Mortagne de proposer de la 
malbouffe dans son menu.

«Les écoles sont des milieux d’éducation. Elles doivent encourager les jeunes à mieux manger, c’est leur rôle. Un 
menu sain favorise les apprentissages», soutient-elle.

La qualité des ingrédients d'un hot-dog laisse à désirer, selon la nutritionniste Isabelle Huot.

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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La poutine et les hot-dogs n’ont pas beaucoup de valeur nutritive. «Dans les hot-dogs, il y un peu de protéines et 
de glucides, mais la qualité des ingrédients n’est pas alléchante. La poutine, même si les frites sont cuites au four, 
reste un aliment à faible valeur nutritive. Il n’y a que le fromage qui a du calcium», mentionne la spécialiste.

Pour la pizza, Mme Huot affirme que pour être considérée santé, la croûte doit être mince. Elle doit être sans 
charcuterie.

C’est la première fois qu’elle entend parler d’une école qui a intégré de la malbouffe à son menu après l’adoption 
de la politique alimentaire du ministère de l’Éducation.

«Je recommande à l’école de faire appel à des chefs nutritionnistes qui pourront l’aider à élaborer un menu plus 
nutritif qui plaît aux jeunes. Des menus de ce genre ont été élaborés dans les arénas et ça se vend super bien», 
conclut-elle.

Compromis

«Je vois ça comme un compromis. Les cafétérias sont en compétition avec les restaurants qui sont autour de 
l’école. Il y a quand même un effort d’améliorer la valeur nutritionnelle versus la version traditionnelle», soutient 
Stéphanie Côté, nutritionniste pour Extenso, le Centre de référence en nutrition du Département de nutrition de 
l’Université de Montréal, au sujet de la poutine et des hot-dogs.

Elle ajoute toutefois que ces aliments n’ont pas de bonne valeur nutritionnelle et sont riches en gras et en sel. Elle 
croit qu’il y a moyen de proposer des mets santé qui plairont aux élèves.

À la Commission scolaire des Patriotes, on mentionne que les écoles sont autonomes dans leur offre de menu. Ils 
n’ont pas besoin de le faire approuver à la commission scolaire. Mais le menu doit respecter la politique 
alimentaire.

Valeurs nutritives d’un hot-dog sans condiment

242 calories

15 grammes de lipides

10 grammes de protéines

170 mg de sodium

Valeurs nutritives pour 250 ml de poutine

373 calories

25 grammes de lipides

12 grammes de protéines

1014 mg de sodium

Source Santé Canada
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La poutine fait un retour à l’école secondaire 

Par Martine Veillette
Mercredi 18 février 2015 11:58:13 HNE

Photo TC Media - François Lariviere/PPM

En décembre dernier, la cafétéria de l’école secondaire de Mortagne, à Boucherville, a ajouté la poutine à son 
menu. Les hot-dogs et la pizza y figurent également, malgré la mise en vigueur de la Politique pour une saine 
alimentation du ministère de l’Éducation.

«On nous dit que c’est une école santé, mais on sert de la poutine une fois par semaine, le midi. Il y a déjà les hot-
dogs et la pizza», déplore Judith Corriveau, une élève de cinquième secondaire.

Boucherville

Judith Corriveau trouve qu’il y a trop de malbouffe à l’école. 

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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«Quand ils ont ajouté la poutine, je suis allée voir la directrice pour savoir en quoi la poutine de l’école était mieux 
que celle du Valentine. Elle m’a dit que les frites étaient cuites au four et non dans l’huile. Si les frites étaient faites 
maison, ça dérangerait moins. En plus, la sauce est super salée», renchérit son amie, Maryanne Lambert.

Elles indiquent que des discussions sur la pertinence d’inclure la poutine au menu ont déjà eu lieu au sein du 
parlement étudiant. La majorité ne voulait pas de malbouffe.

Rentabilité

Si la poutine est apparue au menu, c’est pour rentabiliser la cafétéria, qui est déficitaire. «Une cafétéria dans une 
école, c’est obligatoire. Cette année, la cafétéria est déficitaire. Les élèves vont davantage manger à l’extérieur. Je 
ne peux pas me permettre de prendre de l’argent destiné à la réussite scolaire pour le mettre dans la cafétéria», 
explique la directrice de l’école secondaire de Mortagne, Violaine Fortin.

Elle précise que la poutine est faite de patates cuites au four et que la sauce est réduite en sodium, afin de 
respecter la politique alimentaire du ministère de l’Éducation.

La Politique stipule que les repas doivent être composés des quatre groupes du Guide alimentaire canadien. Elle 
préconise également d’éviter les produits contenant des gras saturés ou gras trans, les produits dont le premier 
ingrédient est le sucre et les aliments frits.

Pour les hot-dogs, Mme Fortin mentionne qu’ils sont offerts avec de la salade, mais l’élève n’est pas obligé de la 
prendre. «On offre la salade, mais on ne surveille pas si l’élève la prend ou non. Il fait ses choix.» Le menu est 
approuvé par le conseil d’établissement.

Judith et Maryanne soutiennent que lorsque la malbouffe est au menu, la file à la cafétéria est plus longue. Une 
information corroborée par les élèves rencontrés à la cafétéria. Pour plusieurs, de la malbouffe une fois de temps 
en temps, ça ne fait pas de mal.

L’an dernier, l’école avait instauré un règlement interdisant aux élèves d’apporter de la malbouffe achetée à 
l’extérieur. Le règlement est toujours en vigueur.

Menu varié et moins cher

Judith et Maryanne croient que si le menu était davantage varié et plus abordable, la cafétéria serait plus rentable.

Les deux filles mangent rarement à la cafétéria, puisqu’elles jugent les prix trop élevés. «Je préfère aller me 
chercher une salade à l’épicerie. Elle coûte moins cher», soutient Maryanne.

Un repas complet est affiché entre 4,75$ et 5$. La directrice soutient que la cafétéria vend en moyenne 90 repas 
complets par jour. L’école accueille 2000 élèves et 250 membres du personnel.
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École secondaire Polybel. Photo: Michaël Turcotte

Des volets sportifs offerts à plus d’élèves de la CSP
15 février 2015 1 commentaire 73 vues

Les écoles secondaires Ozias-Leduc, de Mont-Saint-Hilaire, et Polybel, de Beloeil, offriront 
leurs programmes particuliers de sports aux élèves résidant à l’extérieur de leur territoire 
respectif à compter de l’an prochain.

Cette résolution découle de consultations publiques réalisées en février 2014 qui visaient à identifier les 
besoins et les demandes des différents milieux. «On voulait prendre le pouls des parents, du personnel et 
des milieux sur les politiques pour les projets particuliers», relate Hélène Roberge, présidente de la 
Commission scolaire des Patriotes (CSP).

Dans le cas des écoles Ozias-Leduc et Polybel, la demande principale était d’agrandir le territoire d’accueil 
pour les programmes Multisport, Basketball et Hockey. Ainsi, selon les écoles, les élèves de Saint-Jean-
Baptiste, de Saint-Bruno-de-Montarville, de Chambly ou de Carignan pourront s’inscrire aux programmes 
particuliers. La nouvelle politique de projets particuliers pourrait, dans d’autres cas, entrainer la création de 
nouveaux programmes et de nouveaux services.

«Ce n’est pas une politique pour l’élite»

Même si certains projets de la CSP sont offerts à des groupes d’élèves choisis selon les résultats scolaires, 
Hélène Roberge précise que la nouvelle politique ne vise pas «l’élite». «Au contraire, le souhait du conseil 
des commissaires c’est qu’on puisse avoir une offre de projets particuliers qui s’adresse à tous les élèves». 
Le directeur de l’école Ozias-Leduc, Daniel De Angelis, souligne que même s’il y a une sélection des élèves, 
le Multisport est moins «élitiste» que le programme d’éducation internationale. Geneviève Richard, 
directrice de l’école Polybel, insiste sur le fait que ses volets sportifs sont ouverts à tous, selon l’intérêt des 
élèves.

Les programmes de sports, qui visent à motiver 
les étudiants et à encourager la persévérance 
scolaire, attirent surtout les garçons. Ceux-ci 
sont plus nombreux (24 %) que les filles (16 %) 
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École Ozias-Leduc. Photo: Michaël Turcotte Hélène Roberge ne craint pas que les élèves des 
programmes particuliers reçoivent un moins bon 
enseignement des matières de base. Avant 

d’approuver un projet particulier, le Service des ressources éducatives de la CSP étudie la demande et 
vérifie si le projet respecte le programme du ministère de l’Éducation. «On s’assure que c’est un 
enrichissement du programme de base; il faut que celui-ci soit maintenu», soutient Mme Roberge. La CSP 
souhaite également garder une certaine équité entre les écoles, afin que les projets particuliers ne soient 
pas concentrés dans le même secteur.

Les programmes

Le programme Multisport, implanté à l’école Ozias-Leduc en 1998, accueille près de 300 élèves. Une classe 
de première secondaire sera ajoutée l’an prochain. La sélection des élèves se fait selon leurs résultats 
scolaires, un test d’aptitudes physiques et la recommandation de leurs professeurs.

Le volet sportif de l’école Polybel, créé en 2000, est ouvert à tous les élèves, peu importe leurs résultats 
scolaires. Les deux programmes comptent 110 élèves. La nouvelle politique permettra d’ajouter près de 
deux groupes par niveau.

UN COMMENTAIRE

16 février 2015 at 6 h 33 min
Ernesto Hernandez

Nous croyons aussi au programme sportif, particulièrement ceux qui sont généraux et qui ne 
s’adressent pas uniquement à l’élite. Le développement des jeunes sportif est souvent gage de 
réussite scolaire et de motivation qui, ce n’est pas nouveau, va à l’encontre du décrochage.

Bravo! Belle initiative!

C’est d’ailleurs dans cet esprit que La Classique Hivernale Novice BARCELONA CAPITAL de 
McMasterville a vu le jour. C’est au soutien et à l’encouragement des jeunes sportifs que des 
organisateurs impliqués comme M. Jean-Michel Blanchette, Sylvain Clermont et Jean-François 
Courcy ont mis sur pied un tournoi réunissant cette année 6 équipes de Beloeil, de St-Basile et de St
-Hilaire.

Près de 90 joueurs évolueront sur la patinoire couverte de McMasterville, affrontant de froides 
températures, ce 21 et 22 février 2015.

Qui sais, ce sont peut-être eux les prochains élèves bénéficiant des programmes sportifs de la 
Commission scolaire des Patriotes!
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ouille d’un élève : en “dernier recours” pour la CSP

9 février 2015 - 10:21:10 
ctualités
aisser un commentaire

Gabrielle Lachance
Journaliste
gabrielle.lachance@tvrs.ca

La fouille d’un élève est légale dans certaines circonstances, mais doit être utilisée que 
de façon “exceptionnelle” et en “dernier recours”, selon le protocole de la Commission 
scolaire des Patriotes (CSP).

Le document de 12 pages, mis à jour en 2008, présente les principes qui doivent 
guider la décision de procéder ou non à une fouille ainsi que les règles à suivre dans 
ce genre de situation.

Ce protocole rappelle que la Cour suprême du Canada permet les fouilles dans les 
écoles depuis 1998, mais seulement dans certaines circonstances. D’ailleurs, la 
direction d’une école de la CSP peut utiliser cette procédure seulement si elle a des 
“motifs raisonnables” de croire que l’élève contrevient à un règlement ou à une loi. 

s motifs doivent être fondés sur des renseignements provenant d’une source crédible ou sur une observation effectuée par la 
ection. De vagues soupçons ne sont pas considérés comme des motifs raisonnables.

plus, la direction de l’établissement doit respecter une dizaine de règles si elle décide de procéder à la fouille. Entre autres, elle 
t tenter d’obtenir au préalable le consentement de l’élève concerné. Les parents doivent être avertis avant la fouille ou 
médiatement après l’intervention. De plus, la procédure doit être effectuée de manière respectueuse envers l’élève, dans un 
u discret, et d’autres vêtements doivent être fournis au jeune si celui-ci doit enlever ceux qu’il porte. Le protocole prévoit que la 
ice soit appelée sans délai si une substance illicite est découverte durant la fouille.

yens alternatifs à Riverside

son côté, le directeur général de la Commission scolaire Riverside, Sylvain Racette, voit “difficilement les circonstances dans 
quelles une fouille pourrait être effectuée”. Ce dernier estime qu’il existe d’autres moyens pour vérifier si un élève possède de 
drogue ou tout autre élément illégal. M. Racette a indiqué à TVRS qu’une telle procédure n’a jamais eu lieu depuis qu’il est en 
ste. “Si on devait envisager cette mesure, on appellerait tout d’abord la police”, a-t-il déclaré.

s de commentaire à la CSMV

conseillère en communications de la Commission scolaire Marie-Victorin (CSMV), Annie Massicotte, a indiqué à TVRS qu’il n’y 
ait pas de données de compilées sur la question. La CSMV ne souhaite pas faire d’autre commentaire sur le sujet.
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Une belle soirée de Secondaire en Spectacle pour l'école Mont-Bruno

L’école secondaire du Mont-Bruno a tenu, le 6 février dernier, sa finale locale de Secondaire en spectacle. Réalisé à la 
Place Sylvain Malette de l’école, l’événement a accueilli plus de 150 personnes, amis, parents et élèves, venus
encourager les artistes. 

Le jury, chargé de choisir les grands gagnants de la soirée, était composé de Mme Marilou Alarie, conseillère municipale de la 

ville de Saint-Bruno, M. Claude Côté, président du Conseil d’établissement, Mme Carolanne Boileau, membre du CA de la 

Maison des jeunes de Saint-Bruno, M. Martin Renaud, directeur du Café La Butte de St-Basile, Mme Carole Vigneault,

présidente de la Fondation de l’école secondaire du Mont-Bruno, Mme Ginette Tremblay, coordonnatrice à la Maison des

Jeunes de Ste-Julie, M. Sylvain Malette, ancien membre du personnel et Mlle Véronique Chourot, ancienne élève de l’école 

secondaire du Mont-Bruno.
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Plus de 70 jeunes ont donné le maximum d’eux-mêmes pour offrir un spectacle de qualité, autant sur scène qu’en coulisse. 

Les juges ont eu la difficile tâche d’attribuer des prix parmi 9 numéros, tous aussi bons que différents. Dans la catégorie 

Relève, remise par la Fondation de l’école à une élève du 1er cycle, la gagnante est Maylie Richard, en chant. Dans la 

catégorie Coup de cœur du public, remis par la Maison des jeunes de Ste-Julie et le Café La Butte de St-Basile-le-Grand, les 

gagnants sont Alexis Plante, en chant et le groupe Dwarf Heads composé de Shawn Conway, Simon Fréchette, Clovis

Chamberland et Nicolas Cuellar-Villeneuve, en musique. Dans la catégorie Qualité de la langue française, remise par le Club 

Richelieu de St-Bruno, a été décerné à Alexis Plante pour sa composition «Rêve». 

Nos invités d’honneur ont également choisi les numéros qui nous représenteront lors de la finale régionale montérégienne qui 

se tiendra à l’école secondaire de Mortagne, le 20 mars 2015: Catherine Alepin, en chant et le groupe Dwarf Heads composé 

de Shawn Conway, Simon Fréchette, Clovis Chamberland et Nicolas Cuellar-Villeneuve, en musique.

Des félicitations sont également appropriées pour l’équipe technique sous la gouverne de M. Antoine Lépine. Un merci tout 

spécial à Mmes Mireille Amiot, Annie Brière, Gitane Bouchard, Louise Brosseau, Manon Constantineau, Nadia

Desjardins,Louise Gauthier, Nancy Lemay, Catherine Savignac, Chantal St-Pierre et Monsieur Martin Laroche pour leur 

implication. 

Et finalement, toute l’équipe d’organisation désire remercier ses partenaires pour la soirée : la Caisse Desjardins du mont St-

Bruno, les maisons des jeunes de St-Bruno, Ste-Julie et St-Basile, la Fondation de l’école, le Club Richelieu de St-Bruno, le 

IGA Marché Lambert ainsi que William J. Walter saucissier pour leur appui dans la réalisation de nos activités parascolaires.

Source : Communiqué
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EN BREF | 1 500 $ pour l'école au Coeur-des-Monts de Beloeil 

L'école au Coeur-des-Monts de Beloeil a remporté l'une des cinq bourses de 1 500 $ remises par la
Fondation Paul Gérin-Lajoie dans le cadre du Grand concours Desjardins.

Trois autres écoles ont remporté une bourse identique au Québec, soit l'école Dominique-Savio de 
Québec, l'Allion School de LaSalle et l'école Montessori de Laval. L'autre établissement à avoir reçu 1
500 $ est l'École élémentaire la Mosaïque de Toronto. En tout, 669 écoles ont participé à la dictée dont 
322 ont participé au tirage.

Le concours a pour but de récompenser des écoles nord-américaines ayant inscrit la totalité de leurs 
élèves à la Dictée P.G.L. Le tirage a été fait par le président de la fondation Paul Gérin-Lajoie, le 
directeur de la Dictée, Nagui Rabbat, de la directrice générale de la Fondation et du porte-parole de la 
Fondation, François-Étienne Paré.

- Photo: Fondation Paul Gérin-Lajoie 
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